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博物館熱帶動文化旅遊經濟
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政府宣布設立「國家發展和成
就館」，提供國家發展和成果
的資訊，令市民更了解國家，
產生歸屬感。這本來是一件好

事，但在選址一度引起社會關
注。現時當局有所更改，盼在往後

能加強宣傳，強化本港的文化活動。
當局設立「國家發展和成就館」，原

計劃把位於尖東的科學館改建作為館址，
把科學館搬去沙田的文化博物館地段，而
文化博物館則面臨遭「殺館」的命運。消
息傳出後引起各界巨大回響，最終當局決
定在市區另覓地方。設館計劃未開始就掀
起小風波，當局真應該好好反省。如果在
選址的同時，對市民加強國家成就館的宣
傳，消除市民和遊客的疑慮和爭取公眾支
持，料結果將截然不同。

香港其實不是文化沙漠，當局舉辦的
文化活動，以及設立文化展館一直都很受

歡迎。險遭「殺館」的沙田文化博物館其
實有不少擁躉，近年加入流行文化的部
分，吸引很多學生及年輕人參觀，它即使
位於沙田，入場人數也不俗，不止本地愛
好者支持，亦有大批國內外粉絲慕名而
來，帶動沙田的文化經濟流動，產生巨大
貢獻。

除了本港，近年內地年輕人「博物館
熱」持續升溫，內地政府推出不同措施，
例如開設社交媒體賬號互動、與其他產業
聯動等，國內多地博物館2023年度接待數
據創下歷史新高，年輕觀眾佔比大幅提
升，可見效果相當成功。內地青年已經成
為全世界博物館的主要目標群體，當局應
考慮將香港新建的「國家發展和成就館」
結合現存的其他博物館，把握機遇線上線
下增加宣傳，面向世界介紹國家成就，展
示國家氣度、建立國際形象，帶動香港文
化旅遊的機遇。

湖南菜市場遭積雪壓塌釀1死

發改委：將聚焦企業突出關切 切實解決痛點問題
「外資24條」超六成舉措已落實

中國官方於去年8月發布重磅
文件「外資24條」，進一步優化外
商投資環境，加大引資力度。時間
過去約半年，商務部外國投資管理
司司長朱冰5日在北京透露，超過
六成政策舉措已經落實，或者已取
得積極進展，絕大部分外資企業整
體評價良好。

2月2日召開的國務院常務會議，研究進一步優化營商環境有關工作。會議強
調，建設市場化、法治化、國際化一流營
商環境，是應對經濟下行壓力、提振經營
主體信心的重要舉措。國新辦5日舉行的
政策吹風會上，國家發改委、商務部、司
法部、市場監督總局等部門官員一同出
席。國家發改委法規司司長孟瑋在政策吹
風會上表示，建設市場化法治化國際化一
流營商環境需要持續用力、久久為功。剛
剛召開的國務院常務會議對優化營商環境
工作作出最新部署和安排，下一步，重點
聚焦經營主體突出關切，採取有力措施，
切實解決企業痛點難點卡點問題。
在制度規則方面，孟瑋稱，將着力破

除各類不合理限制，更好維護公平競爭。
針對仍然存在的各類「旋轉門」、「玻璃
門」，發改委將進一步完善市場准入制度
體系，推動市場准入效能評估全覆蓋，創
新完善招標投標體制機制，清理涉及不平
等對待企業的法律、法規、規章、規範性
文件，破除地方保護和所有制歧視。
同時，着力完善頂層設計，更好保護

合法權益。針對法治化保障不夠有力的短
板弱項，將重點圍繞法治化營商環境，推

動出台政策性文件，促進立法、執法、司
法、守法各個環節同步發力，解決一批法
治化營商環境中的突出問題。加強宏觀政
策取向一致性評估，營造穩定透明可預期
的制度環境。
孟瑋同時強調「着力促進跨境投資便

利化，更好擴大制度型開放」。針對外資
企業關注的市場准入、產業合作等議題，
將推動出台更大力度吸引和利用外資行動
方案，繼續合理縮減外資准入負面清單，
全面取消製造業領域外資准入限制措施，
推動國際產業投資合作，持續提升我國對
全球要素資源的吸引力。

續推動各項舉措落地見效

國務院在去年8月印發了《關於進一
步優化外商投資環境加大吸引外商投資力

度的意見》（即「外資24條」）。「總
體來看，超過六成的政策舉措已經落實，
或者已經取得了積極進展，絕大部分外資
企業整體評價良好。」朱冰在政策吹風會
上介紹稱，已經完成的措施包括，中央網
信辦印發文件，明確將「切實維護企業網
絡合法權益」作為網絡侵權信息舉報的重
點任務，開設了線上舉報專區，公布了
12377的舉報電話；財政部和稅務總局將
外籍個人津補貼免稅政策和外資研發機構
採購國產設備退稅政策執行期限延續到了
2027年12月底等。
朱冰表示，下一步，商務部將繼續推

動各項舉措加快落地見效，及時通報外資
企業普遍關注的政府採購、標準制訂、投
資便利化等方面工作的進展情況，進一步
加強「外資24條」落實情況的評估工作。
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據新華社報道，記者5日從湖南省南
縣應急管理局了解到，5日10時15分，
南縣人民路集貿市場頂棚因積雪發生局
部垮塌，有人員被困。截至當日13時，
搜救工作全部結束，被困14人已全部救
出，其中1人經搶救無效死亡，其餘傷者
正在醫院救治，暫無生命危險。
下一步，南縣縣委、縣政府將全力

做好受傷群眾救治和後續處理工作。
湖南省低溫雨雪冰凍災害應急指揮部

辦公室5日發布緊急通知，要求各級各地
加強大跨度框架結構建築物安全防範。
通知要求，各級各地迅速再次組織

分類巡查。各級各地務必要認清嚴峻形
勢，再動員、再部署，迅速組織黨員幹
部和相關責任人對群眾自建各類簡易棚
屋、農業大棚、因紅白喜事搭建的臨時
大棚、集貿市場、加油站、生產工棚等
鋼構架構築建築物進行分類巡查、企業
自查，發現隱患要第一時間進行應急處
置，第一時間進行避險轉移。具體工作
要嚴格做到「五個一律」：一是在取消
低溫雨雪冰凍應急響應之前，對上述各類
構築建築物一律進行全覆蓋式巡查排查；
二是所有有積雪的各類大跨度框架結構建
築物、棚屋等一律停止使用，不允許住
人、進人，不允許進行聚集性活動；三是
農村紅白喜事要盡量不操辦，確實要操辦
一律不准使用有積雪的老舊大棚；四是一
律不能因趕工趕產搭建臨時工棚；五是如
果因組織部署不到位，巡查排查不到位，
造成較大事故的，一律頂格問責。

甘肅省臨夏州積石山縣去年12
月發生6.2級地震，崔家村是受災最
嚴重的村莊之一，目前全村人幾乎都
住在臨時安置點。崔家村黨支部書記
趙華春表示，如今村民吃的好、住的
暖，來自數千公里之外香港的溫暖，
讓災區很多民眾安全、溫暖過冬，每
一個人都心存感恩。他也希望通過香
港大公文匯傳媒集團，代表全村人向
香港朋友們表示衷心的感謝。
去年地震發生後，災情時刻牽動

着港人的心，香港各界紛紛積極回
應，發揮香港與內地同胞守望相助、
血濃於水的精神，在短時間內籌集各
種急需的救援物資，為受災的同胞提
供更多援助，幫助受災群眾渡過難
關。其中，香港賽馬會透過中央政府
駐港聯絡辦捐款2,000萬港元，以支
持甘肅省及青海省受災地區的抗震救
災工作。馬會主席利子厚亦對受地震
影響的災民及家屬表達關心和慰問，
希望是次緊急捐款能夠協助受災地區
逐步回復正常。

捐助物資款項將合理分配

「地震發生後，我們很快收到了
來自香港的慷慨捐贈，包括3,170袋
麵粉、3,170桶食用油，以及2,547
件其他救援物資。」積石山縣副縣長
韓岳告訴本報記者，這些寶貴的物資
第一時間就迅速分發到受災最為嚴重
的大河家、劉集等鄉鎮，在救助和安

置群眾中發揮了重要作用。香港特區政府和
香港同胞的義行善舉，生動詮釋了一方有難
八方支援的中華民族精神。
據悉，目前地震災區居民已經從應急性

的臨時安置過渡到更為穩定的過渡安置階
段，生活物資的需求得到了有效滿足。韓岳
亦鄭重承諾，在安置和未來的重建工作中，
香港捐助的物資和款項會根據賑災資金的使
用規定進行合理分配，讓每筆物資和款項都
能發揮出最大效益。
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